



Presidente: Sr. Narciso G. REYES (Filipinas).

En ausencia del Presidente, el Sr. Brito (Brasil), Vice-presidente, ocupa la Presidencia.

DECLARACIONES GENERALES (continuación)

y

TEMA 12 DEL PROGRAMA

Informe del Consejo Económico y Social [capítulos III a VII, VIII (secciones A a E), IX a XIV, XXI y XXII] (continuación) (A/8403)

1. El Sr. HOEUR LAY INN (República Khmer) dice que su delegación agradece la declaración de apertura formulada por el Secretario General Adjunto de Asuntos Económicos y Sociales en la 1369a. sesión, y hace suyos los proyectos de recomendaciones que figuran en la nota del Secretario General (A/C.2/264), sobre el informe del Consejo Económico y Social, especialmente los que se refieren a la resolución 1621 A (LI) del Consejo.
2. El pueblo khmer es budista y está convencido de que la paz, la seguridad y el trabajo arduo le permitirán sacar a su país de su estado de desarrollo insuficiente. En consecuencia, ha realizado grandes esfuerzos para mejorar su bienestar según las directrices recomendadas por órganos de las Naciones Unidas tales como el PNUD, la ONUDI y la UNCTAD. La República Khmer, es principalmente un país agrícola. Desde 1960, las 35.000 hectáreas de plantaciones de caucho, propiedad de compañías privadas extranjeras, se ampliaron con 50.000 hectáreas plantadas por familias rurales. Hasta fines de 1970, las cosechas de arroz fueron suficientes para permitir una exportación anual de 100.000 a 350.000 toneladas. El total de los ingresos procedentes de las exportaciones de caucho y de arroz es aproximadamente de 80 millones de dólares por año, suma suficiente para cubrir las importaciones necesarias. El turismo es también una importante fuente de ingresos, y se concentra en el parque de Angkor. En la explotación de los recursos turísticos se siguió el consejo del PNUD y el número de visitantes extranjeros se elevó de 18.000 en 1960, a 60.000 en 1969. Se establecieron industrias para elaborar materias primas locales, en conformidad con los programas de la ONUDI; antes de la actual agresión extranjera, había 3.000 empresas industriales de pequeña, mediana y gran magnitud. Con arreglo a disposiciones legislativas y a un acuerdo, la compañía francesa Elf-Erap efectúa exploraciones de la plataforma continental en busca de petróleo.
3. En lo que respecta al comercio, se han tenido en cuenta los dos objetivos principales del PNUD. En 1969 todas las actividades económicas del sector primario, el 75% de las del sector secundario y el 50% de los del terciario fueron liberalizadas, a fin de alentar la movilización de capital nacional y extranjero. Para promover la eficaz utilización de las inversiones, en marzo de 1970 se aprobó una ley que liberalizaba completamente la banca y los seguros, y muchas empresas comerciales e industriales del Estado fueron o bien desnacionalizadas o bien liquidadas. En el ámbito internacional, la moneda nacional, el riel, fue devaluado de 35 por dólar de los Estados Unidos a 55,54, a fin de hacer competitivos los precios khmers en el mercado mundial.
4. Todas las medidas descritas permitieron al Gobierno lograr una satisfactoria solución al problema del desempleo y de los bajos niveles de vida. Pero súbitamente los resultados de dichos esfuerzos se vieron destruidos por la agresión extranjera. Desde el 29 de marzo de 1970, hordas del Viet-Cong y de Viet-Nam del Norte llevan adelante una guerra destinada a exterminar la nación khmer y anexar su territorio, cometiendo actos de genocidio en procura de sus objetivos. Han sido ocupadas cuatro provincias septentrionales, y el enemigo está empleando el grueso de sus tropas para destruir las instituciones públicas, culturales y religiosas, así como las viviendas privadas. La matanza y devastación a que se entregan los invasores originó una corriente de refugiados procedentes del norte que aumentó la población de Phnom-Penh, la capital, de 700.000 habitantes a 1.800.000, creando no sólo un problema de refugiados sino también de desempleo.
5. Sin embargo, como lo declaró últimamente el Ministro de Estado de Relaciones Exteriores de la República Khmer en su alocución en la 1956a. sesión plenaria de la Asamblea General, el principal esfuerzo del enemigo está dirigido contra la infraestructura del país. Todas las fábricas de elaboración de caucho de la zona ocupada han sido destruidas, y en otras partes se han dirigido los ataques contra las vías de comunicación y de transporte, las fábricas y empresas industriales de todo tipo, incluso las establecidas con ayuda extranjera, procedente de China, Francia, la Unión Soviética, los Estados Unidos y Yugoslavia. La refinería parcialmente francesa de Kompong Som fue bombardeada y puesta en condiciones que impiden su funcionamiento, como lo fueron grandes depósitos de combustibles en las cercanías de la capital. Más de 200 puentes de metal o de hormigón, con una longitud total de unos 5.000 metros, han sido destruidos. El abastecimiento de comestibles de la abarrotada capital es inadecuado, y los precios han subido. La producción de arroz se ha reducido peligrosamente y para evitar el hambre ha sido necesario rescindir contratos de venta internacionales y hacer uso de

las existencias destinadas a la exportación. Actualmente, no hay turismo después de la ocupación enemiga del complejo de Angkor, y cabe esperar lo peor, pues las tropas invasoras ignoran los llamamientos del Secretario General y de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) para que en sus operaciones eviten los monumentos que constituyen una parte del acervo cultural de la humanidad. La poca probabilidad de que dichos llamamientos sean oídos lo indica el hecho de que los imperialistas de Viet-Nam del Norte y del Viet-Cong han defraudado ya el optimismo expresado en el párrafo 40 de la Introducción a la memoria del Secretario General sobre la labor de la Organización (A/8401/Add.1 y Corr.1), atacando la obra financiada por el PNUD del proyecto de la presa de Prek Thnot, en el que participan 12 países.

6. La actual situación financiera de la República Khmer es la de un país en guerra. Los efectivos del ejército han aumentado de 35.000 a 220.000 hombres, y el presupuesto, normalmente de 6.000 millones de riels, ha experimentado un incremento en el año actual de tres veces esa cifra. El Ministro de Finanzas visita actualmente capitales amigas con vistas a crear un fondo de estabilización monetaria.

7. Hagan lo que hagan los vietnamitas y el Viet-Cong, la República Khmer no cederá. Gracias a la generosa ayuda de pueblos comprensivos, pudo detener al enemigo y tomar la ofensiva. Sin embargo, a pesar de su gratitud, debe reconocer el gran daño que ya se ha hecho. Mientras continúe la agresión contra su país, su crecimiento económico y social se verán parcialmente demorados debido a los sacrificios que debe realizar para asegurar la supervivencia y la victoria. No obstante, el Gobierno khmer no ha vuelto la espalda al futuro. Se ha invitado a la Unión de Parlamentarios Asiáticos a celebrar su séptima asamblea general en Phom-Penh en noviembre de 1971, para que examine las posibilidades de una cooperación más estrecha en las esferas económicas, tecnológica y social, y discuta problemas relativos a la paz mundial. Durante el mismo mes, un grupo de expertos del Centro Asiático de Desarrollo visitará también la República Khmer. Sin embargo, a despecho de la voluntad de su pueblo, el Gobierno teme tener que decepcionar al Consejo Económico y Social en sus esperanzas respecto del Segundo Decenio para el Desarrollo. Por consiguiente, la delegación de la República Khmer desea hacer un llamamiento a la cooperación internacional para que colabore en el amplio programa de asistencia y reconstrucción que habrá de ejecutarse una vez que cesen las hostilidades.

8. El Sr. LAGOS (Chile) señala que la discusión en torno a la crisis monetaria actual tiende a obscurecer la discusión sobre los cambios profundos y de vasto alcance que se han venido generando entre países ricos y pobres en los últimos 25 años. La discusión de la crisis actual debe plantearse a la luz del distanciamiento cada vez mayor que separa a los países desarrollados de los países en desarrollo, lo que es la clave para explicar el creciente descontento de esa gran parte de la humanidad. Entre 1950 y 1970 el producto bruto mundial aumentó en 2,7 veces; sin embargo, de 1950 a 1968, los países en desarrollo experimentan una tasa de crecimiento per cápita en su producto nacional bruto de sólo 2,5%, en tanto que los países desarrollados lo hacen a una tasa de 3,3%. Y lo que es más irónico, en el primer Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo, la tasa

de crecimiento per cápita de los países ricos fue más del doble de la tasa de crecimiento de los países pobres.

9. Dicha concentración de desarrollo en los países ya desarrollados se ve confirmada por el ritmo de expansión del comercio mundial; entre 1948 y 1969, la tasa promedio anual de aumento de las exportaciones de los países ricos fue de un 7,9%, y sólo de un 4.8% para los países pobres. Por consiguiente, la participación de los países en desarrollo en el comercio mundial que alcanzaba a un 32% en 1948 se reduce a un 21% en 1968. La posición de América Latina es peor aún: su participación baja de un 12% a un 6% durante un mismo período. Pero el aumento que experimentó el comercio se produjo principalmente entre los países desarrollados, y los países en desarrollo quedaron al margen de los frutos de éste.

10. También la inversión de capitales refleja el deterioro de la situación de los países pobres. Durante mucho tiempo se sostuvo que una de las fórmulas para romper el círculo vicioso de la pobreza, que nos dice que con bajo ingreso per cápita tendremos una alta propensión a consumir y por tanto un bajo nivel de ahorro y de inversión, era la afluencia de capital extranjero. Cualesquiera sean los méritos de dicho argumento, el hecho es que en estos 20 años la corriente de capital extranjero ha disminuido: en 1958 el 55% de las inversiones de los Estados Unidos, el más importante país exportador de capitales, estaba localizado en los países en desarrollo, en tanto que en 1968 dicha cifra disminuyó al 40%.

11. En consecuencia, por estas tres causas, la situación de los países en desarrollo es peor que hace 20 años. Dichos países vieron con esperanza la Estrategia Internacional del Desarrollo para el Segundo Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Sin embargo, a un año de la aprobación de dicho documento, muchas de las reservas planteadas por los países desarrollados aún no se levantan y no se han establecido fechas para su aplicación. Por esa razón, la delegación de Chile apoya plenamente las observaciones hechas por el representante de la India en la 1376a. sesión de esta Comisión.

12. No obstante, el análisis anterior no toma en consideración las situaciones diferentes que existen, tanto entre los países desarrollados de economías de mercado, como grupo, como entre los países en desarrollo. Debe darse prioridad al estudio de una definición de los países de menor desarrollo relativo entre los países en desarrollo para poder luego darles un tratamiento preferencial como se hace entre los miembros del Pacto Andino.

13. Paradójicamente, el único indicador que favorece a los países en desarrollo es su participación en las reservas internacionales de oro y divisas. Entre 1949 y 1969 el total mundial de esas reservas aumentó en un 39%, mientras que las reservas de los países en desarrollo aumentaron en un 88%. En el mismo período la cuota de los países en desarrollo se elevó de un 15% a un 21%. A menos que se adopten medidas compensatorias, la crisis monetaria actual puede afectar este mejoramiento en su situación. La causa inmediata de dicha crisis fue la decisión adoptada por el Gobierno de los Estados Unidos de suspender la convertibilidad del dólar en oro, aplicar una sobretasa del 10% sobre las importaciones y reducir la ayuda extranjera en un

10%. Sin embargo, son muchos los factores que la generan, comenzando por la debilidad básica de los acuerdos de Bretton Woods que significaron en la práctica la existencia de una sola moneda internacional, el dólar, y en menor medida, el franco suizo. Por consiguiente, el activo internacional es el dólar y su oferta va a depender del superávit en divisas que el resto de los países pueda lograr frente a la balanza de pagos de los Estados Unidos. Es lo que sucede hasta 1958, en que el resto del mundo ha acumulado un superávit de 10.000 millones de dólares. A partir de entonces otras monedas pasan a ser convertibles, pero el déficit de la balanza de pagos de los Estados Unidos continúa, como consecuencia de una carrera armamentista, de las guerras en el sudeste asiático y de la fuerte inversión que ese país hace principalmente en Europa, Canadá y Japón.

14. En estos hechos a los países en desarrollo no les cabe ninguna responsabilidad, pero las medidas que hoy se están adoptando los afectan directamente. Aún más, las medidas adoptadas unilateralmente significan una violación de compromisos internacionales, frente a los cuales el Gobierno de Chile protesta enérgicamente. Su protesta ha sido compartida por los demás gobiernos latinoamericanos en la reciente reunión de la Comisión Especial de Coordinación Latinoamericana. Cabe recordar que cuando los países débiles y pequeños han intentado romper las reglas del juego internacional dadas por los países desarrollados para hacer frente a situaciones análogas a las que enfrentan hoy países poderosos, han recibido rápidamente drásticas y efectivas sanciones. Como lo señaló el Gobierno de Chile en la mencionada reunión de la Comisión Especial, un sistema basado en el uso de monedas nacionales de países desarrollados como activos internacionales lleva inherente una cierta inestabilidad. Los países en desarrollo se han manifestado partidarios de que se deslignen los activos internacionales de la moneda nacional de cualquier país; las reservas internacionales no pueden depender de la salud de la balanza de pagos de los países poderosos. En esta reestructuración del sistema monetario los países desarrollados deben evitar medidas restrictivas que afecten a las exportaciones de los países en desarrollo. Los cambios que se produzcan no pueden realizarse en un pequeño círculo privilegiado de países ricos, sino en un marco universal. Los países pobres tienen títulos jurídicos y morales para estar presentes cuando se tomen las decisiones; la quinta parte de las reservas mundiales les pertenecen y tienen el deber de estar presentes en la construcción del nuevo orden.

15. En 1970 la elección en Chile de un Gobierno comprometido a construir una sociedad socialista, fue el resultado de la cristalización de un largo período de luchas y experiencias que llevaron al pueblo chileno a romper con el pasado y emprender un nuevo y ambicioso camino. A fines del último decenio Chile llegó a una encrucijada en su desarrollo y en su historia. Entre 1960 y 1970 el producto nacional bruto creció a una tasa de 1.8% mientras que la inflación aumentó a razón de un promedio del 28% en el mismo período. Las clases trabajadoras soportaron el peso de los esfuerzos antiinflacionarios y sufrieron un desempleo que se agudizaba constantemente. Por otra parte, los sectores privilegiados cuyos ingresos aumentaron en ese período, conformaban un patrón de consumo que significaba que las únicas industrias de rápido crecimiento eran las destinadas a servicios. En 1968, el 1% de la población

disponía del 10% del ingreso nacional; la concentración de la riqueza y de la propiedad en manos de una minoría eran los elementos característicos de la economía chilena.

16. Mientras tanto, el dominio tradicional del capital extranjero sobre los recursos naturales de Chile se extendía al sector manufacturero; alrededor de 40 de las mayores empresas estaban enteramente bajo el dominio extranjero, y resulta claro que el proceso de industrialización iniciado para promover la independencia económica de Chile se había convertido en una nueva y más sutil forma de imperialismo.

17. A fines del decenio de 1960, la economía chilena era una de las más estancadas de América Latina, con una elevada tasa de desempleo, la más alta deuda externa por persona y tensiones sociales de todo orden.

18. El primer objetivo del nuevo Gobierno es la creación de tres sectores económicos: un sector de propiedad social que comprende todas las empresas de rasgos monopolísticos que el Gobierno considera necesarias para su estrategia de desarrollo; un sector de economía mixta y un sector de propiedad privada. Su segundo objetivo es implantar una distribución de ingresos destinada a satisfacer las legítimas aspiraciones de las grandes mayorías nacionales, y el tercero, acelerar y ampliar la reforma agraria. Dichos objetivos se están cumpliendo con la rapidez que la legalidad chilena lo permite. El Congreso Nacional, en el que el Gobierno es minoría, aprobó unánimemente la nacionalización de la industria del cobre y, mientras tanto, el Presidente de la República ha hecho uso de su facultad constitucional y decretado que todo exceso de utilidad obtenido por las empresas nacionalizadas por sobre el 12% anual, debía estimarse como rentabilidad excesiva. Dicho porcentaje es muy superior a la rentabilidad obtenida por la Anaconda Company y la Kennecott Copper Corporation entre 1955 y 1970. Asimismo, es superior a las tasas de rentabilidad obtenidas por inversiones norteamericanas en el sector minero en países avanzados del mundo como Europa y Canadá.

19. En esas condiciones la cifra del 12% no puede calificarse de arbitraria. Además, en la resolución 1803 (XVII) de la Asamblea General se proclamó el derecho de los Estados a explotar libremente sus recursos naturales, y el Gobierno de Chile está cierto de que la aplicación de medidas coercitivas en contra de los Estados que reivindiquen su soberanía económica constituye una agresión que la comunidad internacional no puede aceptar.

20. Junto a la nacionalización del cobre se ha avanzado en la creación del sector de propiedad social. La participación del sector trabajador ha aumentado de un 51% a un 60%, el desempleo ha disminuido de un 8.3% en marzo de 1971 a un 4.8% en septiembre de 1971. El crecimiento del sector industrial se ha triplicado desde el año anterior y la producción de cobre ha aumentado en un 10% pese a los trastornos del proceso de nacionalización. El Gobierno ha comenzado la construcción de 70.000 viviendas, proyecto que no tiene precedentes en la historia de Chile. Estas cifras indican que Chile es un país en busca de un nuevo destino.

21. Finalmente, el representante de Chile manifiesta que su país espera el apoyo y la comprensión de la comunidad

internacional. No desea desalentar la inversión de capital extranjero; por el contrario, tiene el afán de redefinir bases que permitan una inversión concordante con los intereses fundamentales del pueblo chileno.

El Sr. Reyes (Filipinas) ocupa la Presidencia.

22. El Sr. ODERO-JOWI (Kenia) recuerda que en la 1779a. sesión, del 51° período de sesiones, del Consejo Económico y Social, su delegación advirtió a la comunidad internacional los peligros inherentes a la actual situación monetaria internacional y solicitó que se adoptaran medidas coordinadas que beneficiarían tanto a los países desarrollados como a los países en desarrollo. Su delegación está convencida de que la solución no puede consistir en medidas unilaterales y sin coordinación. La situación es tan desalentadora que es absolutamente urgente encontrar una solución que armonice los distintos parámetros de la economía mundial. La interdependencia económica causada por el avance científico y tecnológico es tal que los países del mundo no pueden desarrollarse en el aislamiento. La ciencia y la tecnología señalan la necesidad de una rápida integración económica regional y de planificación y acción concertadas destinadas a armonizar las actividades del comercio internacional, el transporte marítimo, la aplicación de la ciencia y la tecnología al desarrollo, la prospección y explotación de los recursos naturales, el desarrollo humano y social y el mejoramiento del medio humano.

23. Los males económicos y sociales no respetan fronteras nacionales y demuestran que es urgente emprender una cooperación internacional dentro del marco del Segundo Decenio para el Desarrollo. En el 51° período de sesiones del Consejo Económico y Social se debatieron los diversos medios de asegurar el éxito del Decenio, y el Consejo hizo una recomendación a la Asamblea General relativa al examen y la evaluación del Decenio y a los criterios para evaluar el grado de desarrollo económico y social de los diversos países. Para lograr una aplicación eficiente de la Estrategia, las esferas donde se necesita acción internacional deben ser identificadas de inmediato y será preciso emitir directivas claras a las organizaciones y órganos del sistema de las Naciones Unidas. Estas directivas serán de gran valor para las instituciones de los países miembros que se ocuparán de la fase de la aplicación.

24. El continente africano ha puesto su fe en la acción y la cooperación internacionales y, en consecuencia, la Conferencia de Ministros de la Comisión Económica para África ya ha aceptado o adoptado la resolución 218 (X) titulada "Estrategia de África para el desarrollo en la década del 70". Los africanos consideran que ésta es parte esencial de la Estrategia Internacional del Desarrollo para el Segundo Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo y tienen la intención de utilizarla para reducir la naturaleza dual de sus economías, modernizarlas e integrarlas desde el punto de vista de lo físico y de la organización y en términos de la dinámica social, económica y psicológica de África. También piensan utilizar la estrategia como guía para diversificar sus economías a fin de lograr un rápido crecimiento y poder aprovechar las ventajas debidas a la aplicación de la ciencia y la tecnología al desarrollo. Respecto del comercio, los países africanos se proponen generar cambios estructurales utilizando el comercio como

vehículo para transformar sus economías de una base tradicional y dedicada casi exclusivamente a la producción de productos primarios a una combinación dinámica de agricultura e industrias manufactureras que proporcionen divisas para financiar el desarrollo. Los países africanos insistirán en una política internacional de productos básicos que pueda asegurar precios remunerativos, equitativos y estables para sus productos primarios, así como el acceso de los mismos a un mayor número de mercados de los países desarrollados. La cooperación con otros países en desarrollo será necesaria y será preciso llegar a un acuerdo acerca de la acción internacional destinada a facilitar la diversificación y la expansión del comercio de artículos elaborados y semielaborados producidos por los países africanos. Además África necesitará recibir ayuda exterior en una magnitud proporcionada a sus necesidades especiales. Entre sus necesidades especiales se cuenta la rápida transmisión de tecnología así como una mayor cooperación e integración económicas, en lo regional y en lo continental, dentro del África.

25. Su delegación apoya sin reservas toda medida encaminada a fortalecer la función de coordinación y de adopción de decisiones del Consejo Económico y Social, y está convencida de que las medidas que se decidió adoptar en el 51° período de sesiones del Consejo mejorarán en mucho la organización de sus trabajos si la Secretaría y los Estados Miembros de las Naciones Unidas las interpretan en la forma más positiva.

26. La Estrategia Internacional del Desarrollo ha fijado nuevas tareas para el Consejo Económico y Social y otros órganos y organismos de las Naciones Unidas. Para alcanzar las metas y objetivos del Decenio los órganos de las Naciones Unidas deben intensificar sus contribuciones funcionales y cultivar la coordinación y la acción concertada entre organismos y, en consecuencia, su delegación apoya la propuesta de crear un comité para ocuparse de los asuntos relacionados con la ciencia y la tecnología y el examen y la evaluación.

27. El Sr. ARVESEN (Noruega) observa que los gobiernos nórdicos reconocen plenamente la urgente necesidad de un rápido retorno a un sistema monetario internacional viable y están dispuestos a brindar su asistencia para lograr soluciones mutuamente aceptables. Creen que es preciso reformar el marco estructural e institucional del viejo sistema y que en un sistema modificado de pagos internacionales será preciso dar prioridad a un rápido retorno a valores paritarios eficaces o a tipos de cambio oficiales con márgenes de intervención convenidos y aceptados por todos los países industriales. Este ajuste sería parte de un acuerdo global en el que también figuraría la eliminación de la sobretasa impuesta por los Estados Unidos de América. La sobretasa podría traer aparejada una escalación del proteccionismo y de las represalias en el comercio mundial que sería particularmente perjudicial para los países en desarrollo y los pequeños países industrializados, que dependen en gran medida del comercio exterior y que de ninguna manera han contribuido al actual desequilibrio de la economía mundial.

28. Es preciso invertir lo antes posible la tendencia al proteccionismo creada por la actual crisis monetaria. La Estrategia Internacional del Desarrollo se basa en los

principios de la liberalización y la expansión dinámica del comercio mundial y en una racional división internacional del trabajo. En consecuencia, su Gobierno ha aplicado el sistema generalizado de preferencias arancelarias a las importaciones de los países en desarrollo tal como se especifica en el párrafo 32 de la Estrategia. Este sistema de preferencias favorece fundamentalmente a los países en desarrollo que ya han alcanzado cierto grado de desarrollo. En consecuencia, será preciso prestar urgente atención a los problemas especiales que enfrentan los países en desarrollo menos adelantados. De conformidad con la resolución 1628 (LI) del Consejo Económico y Social, la Asamblea General deberá proceder a la identificación de los países en desarrollo menos adelantados. Noruega también ha votado a favor de la resolución 1601 (LI) del Consejo, y está dispuesta a seguir prestando su apoyo para el fortalecimiento de los servicios de asesoramiento regionales y subregionales en la Asamblea General. Su Gobierno atribuye gran importancia a la adopción de las medidas concretas para favorecer a los países menos desarrollados y coincide en que la cuestión debe recibir particular atención en el tercer período de sesiones de la UNCTAD que se celebrará en Santiago.

29. Su delegación opina también que es preciso hacer enérgicos esfuerzos tanto en el plano nacional como en el internacional para resolver los problemas de desempleo y subempleo en el marco de un enfoque unificado de la planificación del desarrollo. En algunos países el problema del desempleo es en estos momentos, y será en los próximos decenios, una consecuencia de la explosión demográfica, y las medidas destinadas a solucionar el problema del desempleo solamente tendrán un efecto limitado mientras no se apliquen también políticas para disminuir a niveles razonables la tasa de crecimiento de la población.

30. Respecto de la necesidad de cambios e innovaciones estructurales en las Naciones Unidas, su Gobierno reconoce que el Consejo Económico y Social no representa adecuadamente a todos los Miembros de las Naciones Unidas. Está a favor de la ampliación del Consejo Económico y Social y espera que la denominada resolución "global" (resolución 1621 (LI) del Consejo) sirva como base útil para las deliberaciones y decisiones de la Asamblea. No obstante, cualquier mecanismo institucional en que se convenga finalmente sobre la base de dicha resolución no tendrá sino una importancia limitada si los gobiernos no están dispuestos a considerarse moral y políticamente comprometidos a aplicar las medidas de política de la Estrategia.

31. El Sr. OHIAMI (Togo) expresa que desde que el Togo alcanzó su independencia política ha estado luchando resueltamente para lograr la independencia económica. El primer plan quinquenal (1965-1970) echó una base sólida mediante el mejoramiento de la organización administrativa y estructural. La administración eficiente de la financiación pública estimuló la confianza del personal dirigente nacional, que reconoce la necesidad de un esfuerzo nacional concertado para lograr el desarrollo. El producto nacional bruto ha registrado un aumento anual del 7% entre 1966 y 1970, superando el objetivo del plan del 5,3%. En el mismo período, la población ha aumentado en un 2,7% anual y el presupuesto ha aumentado en un 25%. A partir de 1968, su balanza de pagos ha arrojado un superávit.

32. La producción agrícola, que constituye la base de la economía del Togo, ha aumentado en un 9% anual desde 1966, y la pesquería se ha incrementado en un 71% en cuatro años. El comercio exterior ha aumentado en un 27,1% y se están construyendo servicios de transporte para fomentar la industrialización. Los objetivos del segundo plan quinquenal (1971-1975) consisten en alcanzar la independencia económica, asegurar el funcionamiento racional de todo el mecanismo estatal, particularmente el que se relaciona con el desarrollo, aumentar la producción nacional manteniendo por lo menos una tasa de crecimiento del producto nacional bruto del 7% y reducir las disparidades regionales a fin de asegurar un desarrollo nacional armonioso. Para lograr estas metas, el Togo proyecta alentar el desarrollo de empresas nacionales pequeñas y medianas. Se proyecta destinar las mayores inversiones a la industria, y en segundo y tercer lugar a la agricultura y la educación. Se espera que el ingreso nacional se triplique hacia 1985 y que el alfabetismo alcance el 90%. Se espera que la población alcance a 3 millones para entonces.

33. El deterioro de la situación económica internacional, que ha causado una disminución en los precios de los productos básicos del Togo y ha impuesto otras restricciones en su desarrollo, amenaza su naciente economía. El orador se suma a otros representantes para expresar la esperanza de que el sistema que se establezca para sustituir los superados acuerdos de Bretton Woods tome debidamente en cuenta los intereses de los países del tercer mundo.

34. Lamenta que algunos países ricos sigan haciendo promesas demagógicas en lugar de ayudar a los países en desarrollo a lograr los objetivos enunciados en la Estrategia Internacional del Desarrollo. Es particularmente irónico que el país más rico del mundo haya anunciado recientemente una disminución del 10% en su ayuda a los países en desarrollo. A no ser que estas actitudes cambien, cabe dudar de que se logre el objetivo fijado por la Estrategia, según el cual los países desarrollados transferirían una cantidad neta mínima del 1% de su producto nacional bruto a los países en desarrollo.

35. El Togo, cuya fe en las Naciones Unidas es de larga data, expresa la esperanza de que en el actual período de sesiones de la Asamblea General y en el tercer período de sesiones de la UNCTAD se pueda hallar una solución satisfactoria para los problemas más urgentes del tercer mundo. En particular es necesario lograr una estabilización de los precios de los productos de los países en desarrollo (el cacao, por ejemplo) mediante acuerdos internacionales y poner remedio a las consecuencias de la crisis monetaria. Los países desarrollados deben traducir en hechos los compromisos contraídos en virtud de la Estrategia.

36. Su delegación acoge complacida las medidas tomadas hasta ahora para identificar a los países en desarrollo menos adelantados. Ahora será preciso iniciar programas urgentes en su beneficio, ya que no tendría sentido limitarse a la mera identificación de esos países.

37. El Sr. ARUEDE (Nigeria) señala que después de la aprobación de la Estrategia Internacional del Desarrollo para el Segundo Decenio para el Desarrollo, la Conferencia de Ministros de la Comisión Económica para África aprobó

en febrero de 1971 una estrategia dirigida a las necesidades particulares de la región africana. Lo hicieron porque África es la parte del mundo menos desarrollada y con mayores impedimentos, tal como lo confirma el hecho que 16 de los 25 países identificados por el Comité de Planificación del Desarrollo como los países en desarrollo menos adelantados se hallaran en África. Las economías en África son todavía en gran parte rurales y casi exclusivamente productoras de productos primarios, que representan entre el 80 y el 90% de sus exportaciones totales. Se requiere contar con la seguridad de una corriente uniforme y considerable de divisas para que sus economías puedan experimentar cambios estructurales y desarrollar una combinación dinámica de industrias agrícolas y manufactureras. Para lograrlo, la estrategia africana ha reconocido que, además de las exportaciones tradicionales de productos básicos, los países africanos deberán tratar de aumentar su exportación de manufacturas y semimanufacturas.

38. Lamentablemente, durante el primer año del Segundo Decenio para el Desarrollo, los precios de los productos básicos siguieron bajando o fluctuando desfavorablemente, lo cual resultó en una disminución de las reservas de divisas de los países africanos, hecho que, junto con las tendencias inflacionarias de los países en desarrollo, ha modificado la relación del intercambio en desmedro de los países en desarrollo, y particularmente de los menos adelantados entre ellos. La proporción que corresponde a África en el total de la ayuda exterior ha declinado progresivamente durante la década del 60 desde aproximadamente el 35% a aproximadamente el 20%.

39. Los países africanos también enfrentan la carga cada vez mayor del servicio de la deuda, que en 1968 alcanzó el 6,4% de sus exportaciones totales de productos básicos. El servicio de la deuda representa el 24% de las exportaciones totales por lo menos para un país africano, y, para la mayoría, el porcentaje oscila entre el 10 y el 20%. La industrialización todavía está en su infancia en África y la solicitud de grandes préstamos es un fenómeno relativamente reciente. A medida que en el futuro previsible se haga necesario solicitar préstamos cada vez mayores, esta carga aumentará más todavía y consumirá mayores proporciones de las actuales utilidades de las exportaciones. Un estudio de la UNCTAD calculó que la proporción media podría muy bien llegar al 22% hacia 1975.

40. A la luz de las consideraciones que anteceden, su delegación no puede sino lamentar las recientes perturbaciones en las relaciones financieras y comerciales internacionales precipitadas por las medidas unilaterales de varios países occidentales adelantados y por la creciente tendencia al proteccionismo, que podría agravarse si no se emprenden rápidamente consultas de amplio alcance para restablecer la estabilidad. Los países en desarrollo deben participar en esas negociaciones y sus intereses deben ser tomados en cuenta.

41. A su delegación le decepciona también que los Estados Unidos hayan disminuido la cuantía de su ayuda. Esta disminución pone en peligro a la Estrategia Internacional del Desarrollo para el Segundo Decenio para el Desarrollo al tiempo que la suma de que se trata no puede sino tener un efecto mínimo en el déficit de la balanza de pagos de los Estados Unidos. Los países en desarrollo tienen conciencia

de que la única base sólida para su avance la constituirá una política de máxima confianza en sus propios recursos. No obstante, ha llegado el momento de que los miembros más ricos de la comunidad internacional traduzcan en políticas significativas su obligación moral de ayudar a los países en desarrollo a fin de que se puedan lograr los objetivos del Segundo Decenio para el Desarrollo. El orador rinde homenaje a los países nórdicos, al Canadá y a otros Estados que han seguido expresando mediante medidas concretas su fe en la cooperación internacional, y al Gobierno del Reino Unido por los alentadores anuncios que recientemente hizo en la 1944a. sesión plenaria de la Asamblea General el Secretario de Estado de Asuntos Exteriores y del *Commonwealth*.

42. Su delegación apoyará la recomendación del Consejo Económico y Social de que la Asamblea General tome medidas para ampliar el número de miembros del Consejo de 27 a 54. A la larga el Consejo se beneficiará con una mayor participación de Estados miembros en su labor. La participación de observadores no es la mejor solución, pues si un país no es miembro de pleno derecho de un órgano de las Naciones Unidas, diversas razones, incluso lo reducido de su personal, impiden que las misiones puedan persuadir a sus gobiernos de que continúen su representación. Además, en la Asamblea General pueden realizarse las negociaciones sobre la cuestión de la distribución de los asientos adicionales en el Consejo.

43. Su delegación acoge con satisfacción la decisión del Consejo de agilizar sus métodos de trabajo y su documentación, y expresa la esperanza de que con ello pueda ocuparse mejor de sus responsabilidades aumentadas durante el Segundo Decenio para el Desarrollo.

44. Su país se ha dedicado firmemente a la cooperación regional para el desarrollo y se ha unido a otros cinco gobiernos para patrocinar una carretera que vinculará al África oriental con el África occidental. El orador insta a la comunidad internacional a que apoye el proyecto propuesto siempre y cuando resulte necesario. Esa carretera de vinculación constituirá un aporte de importancia al desarrollo más rápido del comercio intraafricano, que es un objetivo principal del Segundo Decenio para el Desarrollo.

45. Por último, el orador expresa satisfacción por la esperanza expresada por los representantes de varios países socialistas de que sus relaciones comerciales con los países en desarrollo aumentaran considerablemente en los años venideros.

Homenaje a la memoria del Sr. Ramón Villeda Morales, Representante Permanente de Honduras ante las Naciones Unidas

46. El PRESIDENTE, hablando en nombre de la Comisión, expresa sus condolencias al pueblo y al Gobierno de Honduras por el fallecimiento del Sr. Ramón Villeda Morales, Representante Permanente de Honduras ante las Naciones Unidas.

47. La Sra. COLMANT (Honduras) agradece al Presidente y anuncia que transmitirá sus condolencias a la familia del Sr. Villeda Morales y al pueblo hondureño.

Se levanta la sesión a las 12.45 horas.